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Capítulo 6

Relacionamiento 
internacional, creando 
redes para trascender



259

Horizontes sin 
fronteras, 

educación sin límites
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El viaje hacia la internacionalización no comenzó ayer. Desde 
sus primeros pasos, La Católica entendió que su misión 
trascendía los límites de Risaralda. Cada alianza, cada 

convenio firmado, es un peldaño más para alcanzar las metas que 
algunas vez se vislumbraron como un sueño: el de una educación 
que vibre al ritmo del mundo, que se nutra de otras culturas y se 
enriquezca en el intercambio de conocimientos.

En 2013, la creación de la Oficina de Internacionalización y 
Relaciones Interinstitucionales (OIRI) marcó un hito en esta 
travesía. Lo que comenzó como un esfuerzo por establecer lazos 
con instituciones de otros países, pronto se convirtió en una 
poderosa red que facilitó la movilidad académica y potenció las 
experiencias de estudiantes y docentes. Este avance se consolidó 
aún más en 2016, cuando las resoluciones del Consejo Superior 
dieron un impulso decisivo al enfoque internacional de la 
institución, promoviendo convenios y proyectos que llevaron a la 
comunidad académica a nuevos destinos y que, también, trajeron 
el mundo a las aulas de Pereira.

Las alianzas estratégicas, como la que une a la Universidad 
Católica de Pereira con la Universidad de Salerno en Italia, son un 
ejemplo vivo de cómo estos lazos trascienden el simple intercambio 
de conocimientos. No es sólo una cuestión de títulos y diplomas, 
es la inmersión en una cultura diferente, el aprendizaje de un 
nuevo idioma, la apertura de puertas a un mundo en constante 
movimiento.  Gracias a este convenio, estudiantes de los 
programas de Administración de Empresas, Negocios 
Internacionales y Comunicación Social – Periodismo han tenido 
la oportunidad de cursar maestrías en Italia, al alcanzar un nivel 
avanzado en sus estudios de pregrado. 

Adicionalmente, hoy se cuenta con más de 40 convenios de 
cooperación con universidades en América y Europa, así como 
redes nacionales e internacionales que han permitido el 
intercambio de conocimientos, el desarrollo de investigaciones 
conjuntas y la movilidad académica.

La Universidad 
Católica de Pereira 
ha cruzado 
fronteras, mares y 
continentes, 
tejiendo una red de 
relaciones que, 
como un puente, la 
ha conectado con el 
mundo. A lo largo de 
sus 50 años, la 
Universidad no sólo 
ha sido un refugio 
de saberes locales, 
sino que ha 
extendido su 
mirada hacia 
horizontes lejanos, 
buscando eco de su 
impronta 
institucional.
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Desde 2019, la participación de la Universidad en la Organización de Universidades 
Católicas de Latinoamérica (ODUCAL) ha ampliado aún más estos horizontes, 
ofreciendo la oportunidad de intercambiar experiencias en cerca de 140 universidades 
católicas de Latinoamérica y España. Estos vínculos no son simples formalismos, son 
ventanas abiertas a un mundo de posibilidades.

En el ámbito nacional, la Universidad Católica de Pereira ha fortalecido su presencia 
en redes como la Red de Universidades Católicas de Colombia (RUCC) y la Red de 
Universidades de Risaralda (RUN). Estos espacios de colaboración han permitido la 
optimización de recursos y ha fomentado la aplicación de buenas prácticas de 
internacionalización.

Las prácticas internacionales han sido un pilar fundamental en la formación de los 
estudiantes, quienes han tenido la oportunidad de explorar los mercados en países 
como Estados Unidos, México, España, Chile, Ecuador y Perú. En los últimos seis 
años, más de 100 estudiantes han aprovechado esta oportunidad, una experiencia 
que significa un antes y un después en su vida profesional.

Entre 2018 y 2024, la Universidad recibió a más de 75 profesores provenientes de 
instituciones de renombre internacional, representando una diversidad geográfica y 
académica notable de países como España, México, Brasil, Chile, Argentina, Italia, 
Francia, Ecuador, Panamá, Estados Unidos, y Alemania. 

En paralelo, más de 45 profesores de la Universidad Católica de Pereira tuvieron la 
oportunidad de llevar su conocimiento a otros escenarios internacionales, 
participando como conferencistas, docentes invitados o realizando pasantías de 
investigación. 

Así, la Universidad Católica de Pereira ha 
hecho de la internacionalización parte de 
su sello distintivo, un compromiso con su 
comunidad y con el mundo. Un 
compromiso que, tras 50 años de historia, 
sigue más vivo que nunca.



262

La 
internacio-
nalización 

como sello UCP
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En el año 2016, la Universidad Católica de Pereira emprendió un 
ambicioso proyecto de internacionalización para impactar la formación 
de sus estudiantes de posgrado. Un acuerdo con la Universidad París-

Est Créteil, en Francia, permitió que 27 estudiantes de dos cohortes de las 
maestrías en Pedagogía y Desarrollo Humano, y Desarrollo Regional, vivieran 
una experiencia educativa inolvidable. Este programa de intercambio 
internacional no sólo trajo a nuestra tierra a profesores europeos, quienes 
impartieron seminarios fundamentales, sino que también llevó a los 
estudiantes a las aulas parisinas, sumergiéndolos durante un mes y medio en 
una vivencia educativa y cultural única. En París, los estudiantes recibieron 
clase y visitaron instituciones sociales y educativas de renombre, 
enriqueciendo su perspectiva global y obteniendo una titulación válida en 
toda la Unión Europea.

Con maestría, en la“Ciudad de la Luz”

Grupo de profesores y estudiantes en viaje a 
la Universidad París-Est Créteil, en Francia
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El programa de Arquitectura, por 
su parte, tiene como costumbre 
realizar intersemestrales en 
diversos países, permitiendo que 
tanto estudiantes como docentes 
desarrollen proyectos 
arquitectónicos en contextos 
internacionales. Desde 2016, se 
han explorado ciudades y desafíos 
arquitectónicos de países como 
España, Guatemala, Brasil, 
Estados Unidos, México y, más 
recientemente, Italia, donde en 
2023 se recorrieron nueve 
ciudades en un intenso ejercicio de 
aprendizaje intercultural.

Rompiendo 
fronteras en la 

arquitectura 
internacional

Imágenes de Intersemestral 
de Arquitectura en Italia

Visita Castello del 
Valentino, sede de la 
Facultad de Arquitectura 
del Politécnico de Torino
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Estudiantes del programa de 
Diseño Industrial tuvieron la 
oportunidad de estar en Ecuador 
y España, donde interactuaron 
con comunidades académicas y 
profesionales en proyectos con 
un fuerte carácter cultural. En 
2017, las Rutas de Diseño 
Ecuador permitieron un 
intercambio profundo con 
colegas de ese país, mientras que 
en 2018 la participación en la 
Bienal Iberoamericana de 
Diseño en España consolidó el 
compromiso de la Universidad 
con la internacionalización. 
Estas experiencias tejen un 
entramado que trasciende 
fronteras, propiciando que los 
estudiantes se conviertan en 
ciudadanos del mundo.

Conectando con las 
Rutas del Diseño

Rutas de Diseño Ecuador

Clase de fotografía de Producto en la 
Universidad Rey Juan Carlos en 
Madrid, España

Representación 
en la Bienal 
Iberoamericana 
de Diseño 
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En junio del 2017, cinco estudiantes del programa 
de Comunicación Social – Periodismo, amantes 
del periodismo deportivo, vivieron una experiencia 
que jamás olvidarán. Andrés Murillo, Cristian 
Gómez, Santiago Gallón, Juan Diego Restrepo y 
Luis David Vargas estuvieron en Buenos Aires 
(Argentina), acompañados por el profesor Jhon 
Mario Zuluaga, coordinador de la electiva en 
Periodismo deportivo.

Fueron ocho días de visita a diferentes medios de 
comunicación, como ESPN, y a instituciones 
académicas como la Universidad Nacional de 
Avellaneda, la Universidad Abierta Interamericana 
y Tea y Deportea. Y, como no podía ser diferente, 
con recorridos por los estadios y lugares más 
emblemáticos de la capital gaucha. La tarde del 10 
de junio, en el estadio Ciudad de Vicente López, 
viendo la victoria 3-0 de Platense sobre 
Excursionistas, con el internacional Erik Lamela a 
pocos metros, hace parte de esos recuerdos 
atesorados por la expedición.

De la clase 
al campo, aventuras 

periodísticas en la 
tierra del fútbol

Visita al set de 
ESPN en Argentina
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En 2019, la Universidad Católica de 
Pereira dio un paso significativo hacia 
la internacionalización con la creación 
de la primera Escuela Internacional 
de Verano. Este evento buscó ampliar 
los horizontes académicos de los 
estudiantes y sumergirlos en un 
entorno global de innovación y 
conocimiento. Durante este 
encuentro, se ofrecieron cursos y 
conferencias que abordaron temas 
cruciales como la sostenibilidad, la 
innovación, el marketing, el Big Data y 
la prevención del suicidio. Estos 
temas fueron impartidos por 
reconocidos expertos internacionales, 
entre ellos Miguel A. Villalobos, 
Rubén García, Francesca Caregnato 
Tosetto y Silvia Rebeca Zires Ortiz, de 
México, así como Pier Paolo Peruccio, 
de Italia, y Sergey Chernikov, de Rusia. 

International Summer 
School, Pereira en el mapa
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El espíritu de intercambio y colaboración se fortaleció 
aún más en 2023 con la visita de 24 estudiantes y dos 
docentes del Sistema Avanzado de Bachillerato y 
Educación Superior del Estado de Guanajuato 
(SABES), de México. Durante su estancia, del 31 de 
octubre al 6 de noviembre, los visitantes exploraron el 
dinámico ecosistema emprendedor de la Universidad 
Católica de Pereira y participaron activamente en 
diversas actividades culturales y tecnológicas, que 
incluyeron innovación, ensayo y oratoria, canto, 
cosplay, pintura, TikTok y danza, creando un puente 
sólido entre las culturas de México y Colombia.

Innovación y 
arte, de Pereira 

para México
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El sabor del saber, exploración 
del café colombiano

En 2022, la Universidad Católica de 
Pereira recibió a ocho estudiantes de 
la Universidad del Norte de IOWA, 
quienes viajaron a Colombia como 
parte de un curso centrado en el 
proceso de producción del café 
colombiano. En este curso, impartido 
durante 15 días por un docente de la 
facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas, los estudiantes 
profundizaron en el conocimiento del 
café y trabajaron en un proyecto de 
exportación de este a IOWA; una 
experiencia que mostró el poder 
transformador del aprendizaje global.
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Explorando 
el mundo, 
el poder transformador de los 
intercambios universitarios
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“Mi experiencia en ProColombia 
Ecuador ha sido muy 
enriquecedora, me ha permitido 
adquirir conocimientos teóricos y 
prácticos sobre cómo funcionan 
las estrategias de promoción 
turística y las negociaciones 
comerciales internacionales. He 
tenido muchas oportunidades de 
participar en ferias de turismo, 
eventos y visitas empresariales, lo 
cual complementa mi aprendizaje. 
Estar en Ecuador me ha permitido 
conocer lugares y personas 
increíbles, como lo son mis dos 
jefas María Helena Figueroa y 
Patricia Salinas, al igual que el 
acompañamiento del director de la 
oficina, Santiago Viera. El 
propósito de posicionar a 
Colombia cada día es alentador, 
agradezco a Dios el haberme 
otorgado esta oportunidad”.

Juanita Ocampo 
Uribe, del programa 

de Negocios 
internacionales, estuvo 

en ProColombia 
Ecuador realizando 

sus prácticas 
académicas en el 
periodo 2024-1: 

Estudiante en 
práctica 
internacional 
Juanita Ocampo 
Uribe
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“Mi experiencia en la Universidad 
del Salvador, en Argentina, fue una 
mezcla de desafíos y aprendizajes. 
Adaptarme a las clases teóricas y 
con pocos estudiantes me obligó a 
investigar más sobre el país, 
mientras que la vida en Buenos 
Aires me encantó por su cultura y 
calidez. Tuve la oportunidad de 
unirme al equipo de fútbol 
femenino, donde nos destacamos 
en el torneo universitario. Aunque 
extrañé mi hogar, la riqueza 
cultural, las nuevas amistades y la 
oportunidad de explorar 
tradiciones y costumbres locales 
hicieron que esta experiencia fuera 
increíblemente gratificante. Logré 
mantener mi promedio académico 
y crecer personal y 
profesionalmente. Sin duda, esta 
experiencia me transformó, 
regresé renovada a casa y 
enriquecida por todo lo vivido”.

Akane Alejandra Rocha 
Villada, estudiante de 

Comunicación Social – 
Periodismo, quien realizó un 

semestre de movilidad en la 
Universidad del Salvador, 

Argentina:

Estudiante en 
práctica 
internacional 
Akane Alejandra 
RochaVillada
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“La experiencia ha sido 
extremadamente enriquecedora y 
me ha permitido conocer otra 
cultura, y sobre todo me ha 
permitido ampliar la visión y la 
utilidad de mi carrera. He 
encontrado un ambiente 
multicultural con un alto nivel 
académico en unas hermosas 
instalaciones universitarias, y he 
podido mejorar mi nivel de 
italiano. Las personas que he 
conocido han sido maravillosas 
conmigo, desde mis compañeros 
hasta mis profesores. De verdad 
que le recomiendo a cualquiera 
que tenga la oportunidad de hacer 
este intercambio que tome la 
decisión de hacerlo con los ojos 
cerrados, porque a pesar de que es 
una experiencia retadora, te forma 
como persona y como profesional”.

Camila Mejía Quintero, 
estudiante del programa de 

Negocios internacionales, 
cursa una maestría en 

política territorial y 
cooperación internacional 

en la Universidad de 
Salerno, Italia: 

Estudiante en práctica internacional 
Camila Mejía Quintero
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El viaje de 
Rosario, 
una pasión por la neurociencia 
y por La Católica
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“En el programa de Psicología de la 
Universidad Católica de Pereira es 
donde quiero estar”

Rosario 
Iodice Di Vita
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AAntes de aterrizar en tierras colombianas, Rosario Iodice Di Vita se 
encontraba en España, sumergido en los estudios de su doctorado 
en neurociencias en la prestigiosa Universidad de Salamanca. A 

punto de defender su tesis, con el deseo ferviente de continuar su 
trayectoria académica y su pasión por la investigación, el destino lo llevó a 
fijar la mirada más allá del Atlántico. En sus indagaciones, uno de sus 
mentores le mencionó las investigaciones que se realizaban en red sobre 
el adulto mayor, vinculando a investigadores de América Latina, en 
especial de Colombia. Así, su curiosidad lo condujo a explorar más a fondo 
estas instituciones, destacando entre ellas la Universidad de Antioquia y 
la Universidad Católica de Pereira.

Corría el año 2014, un tiempo en el que, según él, muy pocos programas de 
psicología en Colombia ofrecían asignaturas de neurociencia. Rosario, 
con su espíritu inquieto, descubrió que el programa de Psicología de la 
Universidad Católica de Pereira ostentaba el título de alta calidad, un 
distintivo que no sólo le llamó la atención, sino que lo llevó a investigar 
qué requisitos debía cumplir un programa para alcanzar tal reconocimiento 
en el país.

Fue entonces cuando, con la determinación que lo caracteriza, se dijo a sí 
mismo: “Este es el programa en donde quiero estar”. Sin pensarlo dos 
veces, Rosario se postuló, enviando su hoja de vida a la dirección del 
programa. En cuestión de semanas, la Universidad se puso en contacto 
para una entrevista. Las preguntas que surgieron eran naturales: ¿Por qué 
Colombia? ¿Por qué Pereira? ¿Cuánto tiempo pensaba quedarse? Rosario 
tenía claro que, mientras la Universidad le brindara el espacio para crecer 
y desarrollar sus proyectos, no tenía razón para partir. Su mente estaba 
abierta a las posibilidades que este nuevo entorno le ofrecía.

El 27 de agosto de 2014 llegó a Pereira, inicialmente para orientar algunos 
cursos. Pero algo en la atmósfera de la Universidad lo cautivó. Sentía que 
todo se estaba alineando como respuesta a las oraciones que había hecho 
desde su búsqueda y postulación. Rosario define su experiencia con La 
Católica como un verdadero romance: vino a Colombia, a Pereira, a esta 
Universidad, como quien se enamora perdidamente y decide quedarse.
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Encontró en la Universidad Católica de Pereira un escenario fértil para 
dinamizar el área de neurociencia y continuar con su línea de investigación. 
Desde su llegada, ha aportado al programa en lo profesional y lo humano, con 
una dedicación y compromiso que lo han llevado a participar activamente en 
múltiples espacios, promoviendo la investigación y la formación. Su trabajo 
ha sido clave en la formulación de la Política Pública del Adulto Mayor.

Asumir la dirección del programa de Psicología representó para Rosario un 
honor y un desafío. Enfrentar la pandemia y, junto con su equipo, desarrollar 
la dimensión de docencia-servicio como un requisito nacional para estos 
programas, implicó un esfuerzo monumental. Esta tarea lo llevó a fortalecer 
el relacionamiento con el sector externo como IPS, acondicionar la 
infraestructura y gestionar procesos de contratación para atender la creciente 
demanda. Estos logros, según Rosario, son contribuciones concretas al 
desarrollo del programa.

Cuando se le pregunta qué extraña de su tierra natal, Rosario, con una sonrisa 
nostálgica, menciona que cada Navidad regresa a Italia, donde se reencuentra 
con su familia y amistades, entre ellos tres amigos muy especiales. Claro, a 
veces se antoja de una auténtica pizza, de la mozzarella fresca, y como amante 
de la naturaleza, anhela los días de excursiones por las montañas y bosques 
que marcaron su adolescencia.
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De 
Francavilla 
a Pereira, 
aprendizajes en la piel de 
Antonella De Salvo
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Antonella 
De Salvo

“Lo que enseño sobre 
interculturalidad, lo he 

vivido en la piel”
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La vida de Antonella De Salvo es un tejido de experiencias que entrelazan lo 
personal y lo profesional. Economista de formación, especializada en economía 
del desarrollo y con una maestría en ciencias sociales, Antonella comenzó su 

viaje en Francavilla in Sinni, un pequeño pueblo al sur de Italia, en la región de 
Basilicata, entre la punta y el tacón de la bota italiana, como a ella le gusta decir. Allí, 
en el corazón de una tierra fértil y serena, trabajó coordinando un programa de 
cooperación internacional que respondía a la crisis migratoria que azotaba el norte 
de África y el sur de Europa. Cada historia de vida que tocaba en su labor se convirtió 
en una lección que, según ella, se lleva en la piel.

Antes de llegar a la Universidad Católica de Pereira, Antonella ya había sentido el 
pulso de Colombia, impartiendo un seminario en otro universidad de la ciudad. 
Desde el primer instante en que sus pies tocaron el suelo de Pereira, supo que había 
algo especial en esta tierra; una conexión que la llamó a regresar. Por razones 
personales, volvió a la ciudad que la había cautivado y, gracias a un intercambio con 
la Universidad de Salerno, surgió la necesidad de formar en el idioma italiano a los 
estudiantes que viajarían a Italia. Así, Antonella encontró su lugar como profesora de 
italiano, liderando la enseñanza del idioma para el primer grupo de estudiantes que 
cruzaría el océano hacia Salerno.

En 2019, presentó su hoja de vida a la dirección del Programa de Negocios 
Internacionales, y pronto fue invitada a unirse como docente catedrática. No fue fácil 
adaptarse a los métodos de aprendizaje de sus estudiantes, pero ese reto la forjó y la 
enriqueció. En 2022, pasó a ser profesora de planta.

Para Antonella, su mayor aporte ha sido en la docencia, convencida de que los 
profesores extranjeros pueden ofrecer una perspectiva desafiante que los estudiantes 
encuentran refrescante. Su experiencia en relaciones internacionales y cooperación 
le ha permitido abrir puertas y mentes, enseñando con la vida misma.

Cada Navidad, Antonella regresa a Italia, donde la esperan los abrazos de su familia y 
el reconfortante silencio de su ciudad natal. Aunque a veces añora la tranquilidad de 
caminar sin preocuparse por el bullicio y el tráfico, sabe que en Colombia ha 
encontrado una segunda familia y una segunda patria. La calidez humana y la 
atención al otro, que ha recibido de la comunidad universitaria, le han mostrado un 
contraste hermoso con el individualismo que a veces se vive en Europa. Para ella, este 
rincón del mundo es un lugar donde las fronteras se desdibujan y las culturas se 
entrelazan, creando un hogar que trasciende cualquier mapa.
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Bárbara 
Pincowsca, 
un nombre con muchas 
conexiones



283

Bárbara 
Pincowsca

“Valoro el respaldo de la 
universidad en la formación 
doctoral de los docentes”
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BBárbara Pincowsca Cardoso Campos nació en Río Verde, una ciudad vibrante 
en el corazón de Brasil, no muy lejos de la imponente capital, Brasilia. Allí, su 
vida transcurría en un entorno de desafíos y oportunidades, donde el 

compromiso con el servicio público la llevó a desempeñarse como asesora en el 
Ministerio de Desarrollo Social del Gobierno Federal. Con títulos en relaciones 
internacionales y derecho, su carrera estaba enfocada en la construcción de políticas 
que impactaran a nivel nacional. Sin embargo, la vida tenía otros planes.

El amor la trajo a Colombia en 2017, acompañada por su esposo santarrosano y sus 
dos pequeñas hijas. En ese año, un sacerdote de la familia se convirtió en el puente 
que la conectaría con la Universidad Católica de Pereira. Fue él quien facilitó un 
encuentro con la institución, una reunión que sería el punto de partida para que 
Bárbara encontrara en la academia un nuevo hogar profesional.

Las conversaciones que sostuvo con el director del programa de Negocios 
Internacionales, el Decano de la Facultad, y otras instancias institucionales, revelaron 
a una profesional apasionada y con una visión global que resonaba con la apuesta 
internacional de la Universidad. Poco después, Bárbara se vinculó como docente de 
tiempo completo.

Bárbara ya había estado involucrada en la investigación en Brasil, donde formaba 
parte de un grupo académico, pero no con la dedicación que anhelaba. En la 
Universidad Católica de Pereira encontró ese espacio: un lugar donde podía combinar 
su pasión por la enseñanza con su deseo de profundizar en la investigación. Este 
descubrimiento la llenó de entusiasmo, y fue en ese entorno donde comenzó a 
construir redes internacionales, trayendo a la Universidad invitados y colaboraciones 
que enriquecieron la experiencia de sus estudiantes.

Su condición de extranjera, su fluidez en varios idiomas y su experiencia en el ámbito 
internacional se convirtieron en un valor agregado en la agenda institucional. 

A través del simulacro de acuerdos globales del MONUC, Bárbara ha guiado a sus 
estudiantes en el fortalecimiento de competencias clave como la investigación, la 
oratoria y la negociación, habilidades esenciales en el mundo de la diplomacia.

A lo largo de los siete años que ha formado parte de la Universidad, Bárbara también 
ha emprendido el desafío de estudiar un doctorado en derecho internacional. Este 
camino académico ha sido posible gracias al apoyo constante de la Universidad. Para 
Bárbara, este respaldo es un reconocimiento a su esfuerzo, y una reafirmación que le 
permite sentir que encontró su lugar en el mundo, el cual no desea abandonar.
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Proskahuer, 
al calor de una nueva familia
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Alejandro 
Proskahuer

“La universidad es un espacio de 
trabajo con buenos compañeros 
y buenos amigos, eso es una 
bendición, tenemos nuestros 
momentos de hermandad”
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AAlejandro Proskahuer es un diseñador gráfico mexicano que llegó a Colombia 
en 2014, trayendo consigo su talento y su necesidad de estar a la vanguardia en 
el manejo de herramientas digitales. Originario de Puebla (México), Alejandro 

comenzó su relación con Colombia en 2012 cuando era docente en la Universidad 
Madero, en su ciudad natal, al establecer los primeros lazos con universidades de 
Pereira. Dos años después, Alejandro decidió viajar a Colombia para unirse, como 
profesor catedrático, a una institución risaraldense, un vínculo que, sin saberlo, 
marcaría el rumbo de su vida.

En 2015, durante un asado, conoció al profesor Gustavo Peña, quien, tras una 
“conversación que se sintió más como una entrevista laboral”, le habló sobre la 
necesidad que tenía el programa de Diseño Industrial de la Universidad Católica de 
Pereira de contar con un profesor como él: experto en herramientas digitales y en 
tecnologías emergentes aplicadas al diseño. Con su entusiasmo característico, 
Alejandro no dudó en postularse y, tras superar el proceso de selección, se unió al 
equipo docente.

Desde su incorporación, Alejandro se destacó por su constante deseo de actualizarse 
y de llevar a sus estudiantes hacia el futuro del diseño. Su habilidad para enseñar y su 
profundo conocimiento en tecnologías inmersivas lo hicieron ganarse un nombre en 
la institución. 

Gracias a este compromiso con la innovación, en 2018, cuando la universidad creó el 
Centro de Innovación Educativa (CIE), Alejandro fue vinculado como profesor de 
planta. Allí, su trabajo no demoró en generar un impacto transformador en la 
enseñanza y en la incorporación de la realidad virtual, la realidad aumentada, la 
interactividad y la inteligencia artificial en las aulas.

Hoy, Alejandro valora profundamente el espíritu humanista que caracteriza a la 
Universidad Católica de Pereira. A pesar de estar lejos de su familia y de su país, en 
Pereira se siento cómodo. El sentido de comunidad, la empatía y la solidaridad, se 
reflejan en la actitud de sus compañeros y en el ambiente de trabajo, algo que para él 
no tiene precio. 

Alejandro ama a su familia en México, pero sabe que aquí en Colombia, en la 
Universidad Católica de Pereira, ya tiene una nueva que lo apoya y que lo inspira.
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Desentrañar 
la pobreza y 
encontrar 
la libertad,
sueños de Antonini
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Antonini de 
Jiménez Castillo

“Soy un vivo ejemplo de que la 
universidad no censura, estoy en 
una institución donde la libertad 
de expresión se fomenta, se respeta 
y se defiende”.
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AAntonini de Jiménez Castillo es un profesor español que ha dedicado gran 
parte de su vida a desentrañar uno de los enigmas de la sociedad: ¿por qué 
algunas naciones prosperan mientras otras parecen hundirse en la pobreza? 

Con un espíritu inquieto y una mente analítica, se ha sumergido en los contextos más 
desafiantes del mundo, buscando respuestas en lugares donde la desigualdad, la 
violencia y la injusticia son protagonistas. Su travesía lo ha llevado desde la exótica 
Camboya hasta la turbulenta frontera norte de México, siempre con el objetivo de 
comprender las raíces profundas de las disparidades económicas y sociales.

Su interés por Colombia se centró en conocer, de primera mano, los mecanismos de 
la violencia que han marcado la historia del país. Fue este deseo de entender lo que 
para muchos es hasta incomprensible lo que lo trajo a la Universidad Católica de 
Pereira, una institución que encontró gracias a las conexiones forjadas con profesores 
que, como él, comparten una vocación académica y un compromiso con el 
conocimiento.

Antonini es un hombre de mundo, un cosmopolita en el más puro sentido de la 
palabra. Sin embargo, lo que lo mantiene anclado en Pereira no es simplemente la 
oportunidad de enseñar, sino algo mucho más profundo: el “corazón” de la 
Universidad. Para él, la naturaleza católica de la institución, su misión de educar con 
un propósito más allá del simple ejercicio académico impregna cada rincón de sus 
muros, lo que le ha permitido encontrar un sentido de pertenencia que trasciende el 
salario. Es un lugar donde conviven la vocación y la espiritualidad, creando un entorno 
que alimenta tanto al profesor como al ser humano.

En su rol como docente del programa de Negocios Internacionales, Antonini se ha 
propuesto un desafío ambicioso: inculcar en sus estudiantes una mentalidad global. 
No se trata de olvidar sus raíces, sino de expandir su visión, preparándolos para 
enfrentar un mundo cada vez más interconectado. Él y sus colegas buscan que, 
aunque nunca hayan salido de Colombia, sus estudiantes piensen como ciudadanos 
del mundo, capaces de competir, adaptarse y prosperar en el dinámico panorama de 
la globalización.

La Universidad Católica de Pereira le ha brindado a Antonini la libertad que tanto 
valora, un espacio donde puede expresarse sin ataduras, donde su pensamiento 
crítico y sus opiniones, aunque a veces polémicas, son respetadas. Para él, esta 
libertad es el pilar de una verdadera comunidad académica.



291

Formación de 
profesores,
un horizonte sin fronteras

En una era donde la interconexión, la globalización y el trabajo 
colaborativo parecen ser todo, la Universidad Católica de Pereira ha 
apoyado a varios de sus docentes, fiel a su filosofía, para que 

expandan sus horizontes a través de la formación en prestigiosas 
universidades del mundo. Aquí, un breve recorrido por las historias de 
tres profesores que, al regresar a su alma máter después de estudiar en el 
exterior, trajeron títulos académicos y una renovada perspectiva cultural 
y académica que enriquece a la comunidad educativa.
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Del encanto 
italiano al aula 
pereirana
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“La experiencia en Italia me 
permitió aprender a ser más 
empática para comprender al 
otro en su contexto”

Alexandra 
Jaramillo 
Gutiérrez
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La travesía académica de Alexandra Jaramillo Gutiérrez es un 
testimonio vivo de cómo el conocimiento trasciende fronteras. 
Graduada del pregrado de Administración de empresas de la 

Universidad Católica de Pereira, en 2012, su búsqueda de excelencia la 
llevó a especializarse en finanzas, y posteriormente, a realizar una maestría 
en Administración Financiera, beneficiándose de un convenio con EAFIT. 

Regresó a casa en el 2017 como coordinadora de la maestría en Finanzas, 
para luego, en calidad de docente de planta, ser la directora del programa 
de Administración de empresas.

No obstante, uno de sus verdaderos desafíos comenzó cuando, en 2018, 
accedió a una beca Erasmus para realizar su doctorado en Ciencias de la 
Comunicación en la Universidad de Salerno (Italia), aprovechando el 
convenio que dicha universidad europea tiene con La Católica. 

Durante su estancia en tierras italianas, Alexandra desarrolló una empatía 
profunda al convivir con personas de diferentes culturas, desde China 
hasta El Congo. Este bagaje cultural enriqueció su labor como docente, la 
cual retomó tras finalizar su doctorado, en el 2023. 

A pesar de regresar a tierras colombianas, Alexandra mantuvo el estrecho 
vínculo con la Universidad de Salerno, materializado en publicaciones 
académicas y conferencias internacionales. A través de su experiencia en 
Italia, Alexandra aprendió, por ejemplo, cómo se hace empresa al otro 
lado del mundo, pero lo que destaca como uno de los mayores aprendizajes 
de esta aventura es poder comprender y valorar las diferencias culturales 
que nos enriquecen como seres humanos.
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Tendiendo 
puentes entre 
México y 
Colombia
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“México me ofreció una experiencia 
investigativa y cultural muy valiosa, 
en lo académico coincidimos en 
muchas cosas”

Diana Cristina 
López López
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Para Diana Cristina López López, la conexión con México potenció su 
crecimiento personal y profesional. Participando en un congreso en 
Pasto (Nariño), su investigación sobre los factores de calidad en la 

competitividad del sector metalmecánico llamó la atención del doctor Juan 
Martín Preciado, quien la invitó a llevar su estudio a nivel doctoral en el 
Centro de Investigación de Alimentación y Desarrollo (CIAD) en Sonora 
(México). 

En 2018, Diana Cristina emprendió su doctorado en Desarrollo regional, con 
el apoyo de la Universidad Católica de Pereira.

Mientras cursaba su doctorado, experimentó de primera mano las marcadas 
diferencias entre las regiones del país: el centro-sur, donde los llamados 
‘chilangos’ le recordaban mucho a los colombianos, con su calidez y 
espontaneidad, y los del norte, con un paisaje casi opuesto, con ciudades que 
parecían más una extensión del sur de Estados Unidos, llenas de desierto, 
cactus y una vestimenta que evocaba el estilo cowboy. Esa región le ofreció 
un choque cultural donde los habitantes, con su inglés fluido y su español 
marcado por un acento norteño y apresurado, le dificultaban la comprensión. 

Sin embargo, lo que más la impactó fue la constante presencia militar en 
Sonora; tanques de guerra, soldados armados patrullando las calles y el 
drama humano por la situación de los inmigrantes hacia Estados Unidos. 
Esta realidad, sumada al temor palpable de los profesores, quienes le insistían 
en no salir sola por el peligro que representaba ser colombiana.

La pandemia le presentó desafíos adicionales, pero la profesora Diana supo 
adaptar su investigación y, en 2022, finalizó su doctorado. Hoy, su esfuerzo se 
refleja en alianzas estratégicas entre La Católica y el CIAD, incluyendo 
convenios para intercambio de profesores, publicaciones conjuntas, clases 
espejo y la posibilidad de un doctorado conjunto en desarrollo regional, entre 
otras oportunidades.

Así, la profesora Diana comprobó que la educación y las diferencias culturales 
tienden puentes sólidos para estrechar las relaciones entre naciones.
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El dulce sabor de 
una expedición 
catalana
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“La investigación me ha abierto 
puertas para desarrollar proyectos y 
actividades internacionales”. 

Heiller Abadía 
Sánchez
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La historia del profesor Heiller Abadía Sánchez en la Universidad Católica de 
Pereira se acerca a los tres lustros. Con una trayectoria notable como exdirector 
del programa de Comunicación Social - Periodismo y de la Dirección de 

Investigaciones e Innovación de la Universidad, en 2017, Heiller decidió embarcarse 
en una travesía al postularse a una beca para el doctorado en Comunicación 
estratégica, publicidad y relaciones públicas de la Universidad Autónoma de 
Barcelona, una de las instituciones más prestigiosas de España. Aunque el primer 
intento no fue exitoso, no se rindió y al año siguiente fue uno de los 10 aceptados. Con 
el respaldo de la Universidad Católica de Pereira, que cubrió la mitad de todos los 
gastos, Heiller se sumergió en una experiencia que lo desafió en múltiples niveles.

Al llegar a la Autónoma de Barcelona, se encontró en un entorno donde se convirtió 
en un estudiante más entre miles, sin consideraciones especiales a las que podría 
estar acostumbrado tras más de 16 años como profesor. Navegar por una Universidad 
con alrededor de 125 mil alumnos, que tiene sus propias estaciones de metro y rutas 
internas de bus, donde el catalán domina el ambiente, desde las aulas, la señalética y 
hasta los menús del restaurante, fue como llegar a un mundo nuevo, con compañeros 
provenientes de aquí y de allá.

Su tesis doctoral, centrada en el poder comunicativo de las marcas y en particular de 
la marca del Paisaje Cultural Cafetero, le permitió descubrir, entre otras cosas, cómo 
la figura de la mujer en la caficultura ha evolucionado desde el estereotipo de la 
chapolera hasta convertirse en líder de proyectos empresariales.

La defensa de su tesis marcó el inicio de nuevas colaboraciones. La decana de la 
facultad de Comunicación y Turismo de la Universidad de Girona, quien hizo parte 
del jurado, lo invitó a participar en un proyecto de investigación en marca y turismo. 

Además, su experiencia en Barcelona le abrió puertas para impartir seminarios, 
charlas y talleres en diferentes universidades. Gracias a este proceso de 
internacionalización ha construido una sólida relación con la Universidad de Sonora, 
que comenzó con la tutoría de una pasante y ha crecido hasta la creación de la maestría 
en Gestión estratégica de la comunicación, con doble titulación. 

El profesor Heiller no sólo consiguió en España su título como doctor, sino que amplió 
sus redes y fortaleció sus ejercicios académicos, lo que potenció su discurso y su 
quehacer en la Universidad Católica de Pereira.
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Vista del bloque Humanitas
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